

Escala Crítica/Columna diaria

* Después de la batalla electoral: oposición sin reacción * Juicio a Guzmán en EEUU: sobornos presidenciales y filtraciones.

* PAN, PRI: nostalgia del poder, desarticulados; cuesta arriba

Víctor M. Sámano Labastida

EXISTE una “curva de aprendizaje” en los nuevos legisladores –algunos no tan nuevos-, y en los futuros funcionarios. Cierto que hay demasiado desorden por componer, pero son demasiadas las expectativas despertadas por el cambio. En las cámaras de diputados, como en la de Tabasco, se observa un desgaste innecesario. Todos están obligados a revisar la hoja de ruta o la carta de navegación, para ubicar el puerto de llegada.

No sólo es lo político, el equipo económico de Morena percibe y anota peligros de la inasible macroeconomía. La tripulación debe inspirar confianza.

Hay quienes miran hacia los contrapesos políticos. Todo cuenta.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación toma decisiones recientes que tendrán efectos en el funcionamiento del gobierno en materia de seguridad: el ejército se mueve por facultades del Presidente, no del Congreso, dictaminó la SCJN y rebotó la Nueva Ley de Seguridad Interior. Aunque no fue iniciativa suya, AMLO tendrá que pensar otras opciones institucionales para reforzar la seguridad: la capacitación genuina de policías municipales y estatales. Urgencia de profesionalización.

VIUDOS DEL PODER Y VIENTOS DEL NORTE

¿Qué pasa con los –ahora- partidos políticos de oposición? Una ráfaga de aire frío que viene del norte los sorprendió. En EEUU, durante el juicio que se realiza a Joaquín Guzmán, por 17 cargos de delincuencia internacional, salieron a relucir informaciones de impacto político: el abogado defensor, Jeffrey Lichtman, afirmó que “dos presidentes recibieron sobornos del Cártel de Sinaloa”. Nadie da recibos por sobornos, desde luego, y rápidamente hubo desmentidos de los aludidos. De acuerdo a versiones periodísticas, el abogado Lichtman mencionó por nombre al presidente Peña. El otro nombre, Felipe Calderón, se dedujo sin castigar mucho el cerebro.

En ese juicio ya se dieron otras revelaciones sobre el control mafioso del Aeropuerto Benito Juárez para el tráfico de drogas. Otros nombres implicados son de alto calibre y Lichtman advirtió que hay más revelaciones “que pondrán los pelos de punta”. ¿Estrategia de abogado defensor? Sí. ¿Realidad política ominosa? también. La periodista sonorenses Anabel Hernández, a riesgo de su vida, ha contado historias de complicidad entre la política y el crimen organizado. Otros periodistas no han vivido para contarlos. No en balde México viene de un proceso electoral que pasó factura a la corrupción gubernamental. Referéndum de 30 millones de votos contra malas mañas.

¿Y los partidos? el PAN, de puntitas, renovó dirigencia nacional con 180 mil votos de afiliados. Este partido llegó a tener más de dos millones de miembros y hoy, gracias a una gestión que se alejó de la brega democrática, es una pálida sombra. Deserción anunciada es la de Felipe Calderón, que va por Libre, Margarita Zavala a la cabeza. Pretende seguir el camino de AMLO con Morena. Se vale intentar.

El PRI sigue en un compás de espera, es espera del inicio del nuevo sexenio, aunque lanza alguna carnada, según trascendió: el ofrecimiento de José Murat, durito exgobernador oaxaqueño, a AMLO para “tranquilizar” a la rijosa Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que no quiere que los salarios de maestros lleguen por vía federal.

En el PRD, que nunca llegó al poder federal, la ruta es el desierto: se ha vaciado de sentido en 4 años, los mismos que tiene Morena como partido con registro. No se ve cómo pueda recuperarse de su alianza con el PAN de Ricardo Anaya. Las energías sociales de la izquierda mexicana mudaron de lugar y llegaron al poder federal. Dirigentes del PRD, maestros en tribus, quizás recuerden esta coyuntura con una frase: “pudimos estar ahí”. Sed de poder, no de cambio.

EL VALS DE NICOLÁS

COMO jeroglífico, circuló en prensa nacional la intervención de Carlos Salinas de Gortari en un foro sobre Nicolás Maquiavelo. “En política, hay que prepararse para lo inesperado”, fue la frase más socorrida. Lo curioso fue que Salinas también recibió una ráfaga del norte, justo después de su ponencia: que el asesinato del Cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo (Guadalajara, mayo de 1993) fue cometido por su gobierno. No que haya ocurrido en su gobierno. Otra de las revelaciones surgidas en el juicio al Chapo Guzmán. Uno de los hijos de Ismael el Mayo (socio de Guzmán), Jesús Zambada, es testigo estelar de los entretelones del crimen organizado y sus conexiones políticas.

Es significativo cómo el tiempo del juicio a Guzmán llega al final del sexenio de Peña y al comienzo del gobierno de AMLO. Alguien hizo gala de humor macabro en la Corte, o no advierte las implicaciones políticas para México. Las revelaciones no tocan las plumas del tabasqueño, que incluso con mercados inquietos se mantiene en la cresta de la ola. Falta tiempo y sacudidas. Aunque el tren de México, felizmente, pasará por otras estaciones.

AL MARGEN

UN FIN DE SEMANA movido. Este sábado 24 y el domingo 25 se realizará la Segunda Consulta Nacional convocada por Andrés Manuel López Obrador. Esta con diez preguntas sobre igual número de proyectos, entre ellos el Tren Maya, la vía del Istmo de Tehuantepec; la refinería en Dos Bocas, Tabasco; la reforestación de selvas, bosques y plantación de árboles frutales; así como las pensiones a adultos mayores y becas a estudiantes de escuelas públicas.

TAMBIÉN este fin de semana, hoy, el senador Javier May y Ovidio Peralta inauguran en Villahermosa una Casa de Enlace Ciudadano. Positiva acción para atender la demanda popular. (vmsamano@hotmail.com)